
ENTREVISTA 27 de noviembre de 1981 C 1 S N E R O S / 1 3 

JOSÉ BARRIONUEVO 
Segundo teniente de alcalde 
del Ayuntamiento de Madrid 

«Las instituciones, pese a todos los problemas, 
siguen siendo eficaces» 

«El primer objetivo del Ayuntamiento es el 
saneamiento de la hacienda local. El cúmulo de 

necesidades y servicios que tenemos que atender 
no se corresponde en absoluto con sus 

disponibilidades financieras» 

«Yo personalmente soy 
partidario de su 

mantenimiento, lo que no debe 
comportar una rigidez tan 

grande que no permita 
• retoques en las áreas 

asignadas para adaptarlo a las 
características de los nuevos 

titulares de las áreas» 

«No es imposible que los 
comunistas nos convencieran 

de que las personas que entren 
están tan cualificados o más 
que los que salían para unos 

puestos u otros» 

«Para nosotros los socialistas, 
que somos el grupo 

hegemónico, no hay otro socio 
posible que el PCE» 

un hombre de una gran popularidad y 
de unas características especiales. Y tie
ne la gran virtud de permitir que salga a 
flote en el gobierno municipal lo mejor 
de todos nosotros. Es como un incentiva-
dor de las iniciativas y de los trabajos de 
todo el equipo, lo coordina bastante 
bien, elimina muy bien las estridencias, 
los roces y los enfrentamientos. Por 
ejemplo, en las discusiones presupuesta
rias a veces se producen situaciones 
agrias y chirriantes. El mitiga y difumi-
na las tensiones. Lo mismo en este caso 
que nos ocupa. El intenta y casi consigue 
que los sucesos de los partidos influyan 
lo menos posible en la marcha del 
Ayuntamiento. Y, sin entrometerse en 
la vida interna de los partidos y en sus 
mecanismos de funcionamiento ordina
rios, él también ejerce sus buenos oficios 
para evitar que las decisiones dañen al 
Ayuntamiento. 

—Habíanos un poco de tu propio pa
pel en estas crisis. Al salir Alonso Puer
ta es cuando tú pasas de la tercera a la 
segunda tenencia de alcaldía, lo que ya 
supuso un importante reforzamiento de 
tu presencia en el Ayuntamiento. En 
esta nueva crisis tú estás ejerciendo un 
influjo y llenando unos vacíos. Es una 
experiencia única, que quizá te permita 
contarnos cómo se mueven los hombres 
en circunstancias como éstas, pero en el 
plano personal y humano más que en el 
político. 

—Ese reforzamiento personal quizá 
sea cierto, pero en los dos casos ha sido 
muy contra mi voluntad. Mi etapa más 
feliz y plena en el Ayuntamiento fue la 
del «triunvirato», en que estábamos Ta-
mames, Puerta y yo. No podía yo pensar 

en las áreas asignadas a cada uno para 
adaptarlo a las características personales 
y profesionales de los posibles titulares 
de esas áreas. 

—Eso quiere decir que en el Ayunta
miento de Madrid puede producirse una 
redistribución de responsabilidades. 

—En Madrid se produjeron unas 
adaptaciones singulares de los pactos a 
nivel nacional entre el PSOE y el PCE, 
teniendo en cuenta la personalidad de 
los posibles titulares de los puestos o 
cargos públicos. Si en lo que al PCE se 
refiere, se producen cambios notables en 
las personas de sus representantes; eso 
tiene, lógicamente, sus consecuencias. 
Pero no con el afán mezquino de restar
le puestos al PCE, sino de proceder con 
lógica y de adaptar el Gobierno munici
pal a las características personales y 
profesionales de cada uno. Aunque no es 
imposible que los comunistas nos con
vencieran de que las personas que en
traban eran tan cualificadas o más que 
los que salían para unos puestos o para 
otros. Pero lo que los comunistas pien
san sobre las sustituciones en los cargos 
nosotros lo tomamos como una propues
ta que hay que discutir. 

—¿Cómo se ha comportado la oposi
ción de UCD en toda esta crisis? 

—Ha sido aparentemente respetuosa. 
En todo caso , i n t e l i g e n t e . Y, 
políticamente, creo que han obtenido al
gunos réditos de las dos situaciones -
últimas. 

—Terminemos con una brevísima 
evaluación de los principales problemas 
que el Ayuntamiento tiene delante en 

'estos momentos. 
—Hay un problema que destaca sobre 

i romoenos i s pactos con d PCt 
A él le ha tocado la dura labor de la continuidad. Junto con el alcalde, pr° w 

Galván, Barrionuevo ha permanecido en la cúpula municipal madriie» ^¿ 
primer momento, pasando a su lado las tres crisis políticas sucesivas: i» ^ 
llamón Tamames, la expulsión de Alonso Puerta y la movida de los cinc

 t¡0úso 
comunistas enfrentados con el aparato de su partido, pero que todavía con 

puestos 

José Barrionuevo tiene fama de hom
bre resolutivo, de hombre de decisiones, 
aunque a veces ello le traiga muchos 
disgustos. «Hay que atreverse a decidir, 
porque si no aquí no funcionaría nada», 
acostumbra a decir. Su nombre está to
dos los días en la prensa. En estos mo
mentos es el vértice de la política muni
cipal, al contar, además, con la plena 
confianza del alcalde y de su partido, el 
PSOE. Hablar con él es un ejercicio esti
mulante, pues en todo instante está uno 
viendo un hombre inteligente y gran 
conocedor de los problemas del Ayunta
miento, y está uno ante una máquina de 
tomar decisiones. Eso es muy poco co
rriente. 

—Señor segundo teniente de alcalde, 
esta nueva crisis, la de los cinco conceja
les comunistas, parece que es un grave 
escollo en la marcha de la Administra
ción municipal, que la máquina del 
Ayuntamiento se resiente... 

—Hay que decir que algo siempre su
fre, pues afecta a las personas que están 
llevando una serie de responsabilidades 
en el Ayuntamiento, pero menos de lo 
que parece. Estas cosas tienen una pro
yección pública mucho mayor que la ac
tividad corriente del Ayuntamiento: en
tonces parece que todo está centrado en 
este tipo de incidencias. Pero no es así. 
La mayor parte del tiempo y de la acti
vidad se dedica a la resolución de los 
asuntos corrientes. 

—Pero rompe la continuidad por lo 
menos en cuanto a un equipo importan
te de personas del Partido Comunista 
oue llevaban dos años y medio trabajan
do, con una experiencia de la que van a 
carecer sus posibles sucesores. 

—Bueno, primero, que el hablar en 
pasado respecto de estas personas quizá 
no sea todavía del todo correcto. Porque 
esas personas siguen y, según nuestra 
información, en el peor de los casos, van 
a seguir algún tiempo, por lo menos un 
mes, y desempeñando las mismas fun
ciones. 

-Otras veces las cosas no 
luí" 

do así. e» -Lo que sucede es que ¿e 
hay bastantes di f icul taos^, 
jurídico, además de las P°i5niO 
casos de dimisión, el me£?. el ca

¡ 

cho más claro y rápido. &" eSta' 
expulsión de Alonso Puerw. ^f 
mente la cosa estaba rnuy ¿e\ 
resoluciones de los órgan g y 
estaban claras en los e s t ¡onó' 
nismo de sustitución funC j 0 qu< 
automática. Pero no es eso j o S 
en este problema del P^ ¡ntei, 
se niegan a dimitir y hay ¡J 
nes contradictorias sobre $ 
los estatutos. Y parece que' \t9 
do número de integrantes $ 
Partido Comunista que va'ésiste'h 
dos y muchos de ellos se « ^¡fl 
nunciar. Eso nos ha l l e v a a ^ r 
grupo socialista a decir que , ¿e 
rantizábamos la continuia*1 

tióji en el Ayuntamiento 
—¿Y cómo se hace eso. ^ f 
—Somos la mayoría de ' ^ u F , 

esa situación de vacío se P ^r^L 
mirlamos la gestión de una ^ JI ^ 
y expresa de todas esas ar ulla 
tanto, lo que ejercemos e w i ^ ^ ^ 
tutela sobre la gestión gl°D „ i' 
respecto a los que están cp j¿fn.-,c 
en el futuro pudieran venir- / ¿ V ">o algo muy perjudicial para 
déla estabilidad y de la c o n ^ swíf¡ parcha de las instituciones y 
en el alcalde y en los concejo / o J ^ ' a de los servicios? 
tas. bil0

a; 'í f¿° quiero falsear la realidad. De 
—¿Pero hay muchas P ^ t i " 1 \ l m a esas situaciones afectan a 

que esos cinco concejales c oy "archa de la Corporación. Es-
sus puestos? c \$ » dlC l a s y enfrentamientos en el 

—Algunas posibilidades 0 (ft «e i 0 s partidos adquieren un 
prolongación de un mes es ^pOlta e5«atisrno que influye de una 
comunicaron los propios '^laetiV. § e r a d a en la mentalidad y 
del PCE, que nos han dicho aceder 

lAo^üdes de la gente. En Holanda 
î Di,?Cf\o meses en formar Gobier-

^ de las elecciones, debido al 
ftiri a ^os Porcentajes de votos de 

'^di ••' ^ s o P a s a e n países de una 
' rátiCl0n democrática, pero la vida 

Ca del país permanece y hay 

de un mes podrían proc 
tuciones. no^e^l ^ l a s elecciones, decido ai 

—Estas situaciones, ¿son \c/¡> K^* ios porcentajes de votos de 
otros países democráticos-. ' c rJ ' t 
por los medios de común»1- ^rfc 
algo escandaloso e insólit' 

una confianza generalizada de los ciuda
danos en las instituciones. 

Las instituciones siguen siendo efica
ces y la situación no es tan dramática. 
Los españoles tenemos una tradición 
dramatizadora. Aparte de eso, nuestras 
instituciones son todavía débiles, y lo 
que en un país como Holanda o Bélgica 
se soporta con buen espíritu, pues aquí 
parece que nos pone al borde del abis
mo. En ese sentido, sí es peligroso y 
problemático que se produzcan estas 
tensiones. Pero no llega la sangre al río. 

—¿Cómo ha jugado en toda esta crisis 
la figura del alcalde, el profesor Enrique 
Tierno? 

—El alcalde tiene una gran virtud. Es 

que fuera tan apasionante esta expe
riencia del Ayuntamiento. Un personaje 
al que admiro, Dionisio Ridruejo, repe
tía esta expresión: «No hay hombres de 
una pieza.» Quería decir que en la perso
nalidad de todos hay aspectos contradic
torios o variables. Mi ventaja podía ser 
el haber trabajado ya anteriormente en 
otros aparatos burocráticos con algunas 
responsabilidades. Por eso yo sabía que 
el propio funcionamiento del aparato te 
ocasiona resistencias que pueden desmo
ralizar si no se las conoce. Y conocía 
mejor los mecanismos para vencer esas 
resistencias. Todo eso a mí me ha ayuda
do en esta experiencia. 

—Sí, y del trato con las personas saca
rás algún saldo... 

—Ño sé si el saldo es positivo o negati
vo; creo oue se queda en el fiel de la 
balanza. Hay personas en las que ha 
aflorado una integridad moral y un des
prendimiento, y otras personas, en las 
que confiabas, ves que tienen actuacio
nes contradictorias. 

—¿Cómo ves la evolución lógica de 
este problema del Ayuntamiento si
tuándonos dentro de tres meses, por 
ejemplo? 

—Los datos básicos del funcionamien
to del Ayuntamiento no pueden variar. 
Hay tres partidos políticos representa
dos y la proporción de su representación 
está definida. La trayectoria del Ayun
tamiento también está marcada en sus 
líneas básicas: no se pueden introducir 
grandes modificaciones en el rumbo de 
ia gestión administrativa y política. El 
alcalde es socialista. El grupo mayorita-
rio de la mayoría es socialista. Y para el 
grupo socialista no hay otro socio posible 
que el Partido Comunista. 

—En la pregunta iba implícito el tan 
comentado tema de la posible ruptura, 
al menos en el Ayuntamiento de Ma
drid, del pacto de la izquierda. 

—Yo creo que no es posible. Ya he 
dicho que para nosotros, que somos el 
grupo hegemónico, no hay otro socio po
sible que el PCE. Y para el PCE tampo
co hay otra posibilidad de actuación 
política que el acuerdo con el PSOE. Yo 
personalmente soy partidario del man
tenimiento de los pactos, lo que no debe 
comportar un esquematismo, una rigi
dez tan grande que no permita retoques 

todos y que es la base de todos: la insufi
ciencia financiera de la Hacienda local. 
El cúmulo de necesidades y de servicios 
que tiene que atender el Ayuntamiento 
no se correponde en absoluto con sus 
disponibilidades financieras. El primer 
y gravísimo problema es el saneamiento 
de la Hacienda local. El crecimiento de 
los servicios hace que los gastos se vayan 
incrementando en una proporción geo
métrica, mientras que los ingresos cre
cen en una proporción muchísimo más 
reducida. Eso requeriría un tratamiento 
legal para fortalecer el sistema financie
ro. 

—¿Otros problemas? 
—Aparte del mejoramiento ordinario 

de los servicios, pensamos que la ciudad 
de Madrid se va consolidando. Según las 
últimas estadísticas la población tiende a 
estancarse en el término municipal de 
Madrid, aunque todavía sigue creciendo 
en los municipios qué la rodean. Hay 
zonas prácticamente ya consolidadas en 
el centro y en el norte. Pero en la zona 
sur de Madrid la ciudad todavía se está 
haciendo. Allí la urbanización es cla-
rísimamente insuficiente y hay que vol
car todo el esfuerzo inversor del Ayun
tamiento para lograr esa consolidación 
en esa parte. Hemos puesto en marcha el 
Programa de actuación en la zona sur, 
que comprende los distritos de Vallecas, 
Mediodía y Villaverde, que son los más 
desfavorecidos de la ciudad. La tarea 
del tiempo que queda de este Ayunta
miento sería lograr que esos distritos se 
aproximen a los niveles del resto de los 
habitantes de Madrid. 

—¿Y algunos grandes problemas sec
toriales...? 

—La política de transportes, el mejo
ramiento del transporte público. La in
sistencia en la reducción del transporte 
Erivado. El Metro esperamos que esté 

ajo la competencia municipal antes de 
que termine nuestra legislatura. Y el 
Plan de Saneamiento Integral: las obras 
están adjudicadas en muy buena parte. 
En este año y medio creo que se verán 
los frutos. Cuando nos vayamos la lucha 
contra la contaminación de las aguas ha
brá alcanzado un nivel muy satisfacto
rio. 

Texto: Pedro Calvo Hernando 
Fotos: Asunción Abad 
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SAN LORENZO 

• Facundo Ventura de la 
Peña, natural de Fresnedi-
llas de la Oliva, cumplirá 
ciento un años el próximo 
día 27. El año pasado, con 
motivo del centenario, el 
pueblo le ofreció una comi
da en compañía de la terce
ra edad; los niños le ofrecie
ron diversos regalos y le de
dicaron una canción; el 
Ayuntamiento le concedió 
una calle con su nombre y 
colocó también una placa 
conmemorativa del cente
nario, can la siguiente ins
cripción: «Calle Centenario 
F Ventura. 27-11-80». 

• Encontramos a Facundo 
Ventura sentado al calor del 
brasero en la mesa camilla, 
en compañía de su hija Ma
nuela y de un amigo. Fa
cundo nos cuenta anécdotas 
de su vida y nos dice que 
«me casé a los veintidós 
años con Guillerma Fer
nández, de veintiún años de 
edad, y me quedé viudo a 
los sesenta y seis años. Ten
go tres hijos casados, Ma
nuela, Sebastián y Sandalio; 
siete nietos, con edades 
comprendidas entre los cin
cuenta y los cincuenta y 
cinco años; 18 bisnietos, 
más de treinta sobrinos y 
un tataranieto de dos años». 

• Facundo Ventura conti
núa manifestando que a lo 
largo de su vida «algunas 
veces lo he pasado bien, 
otras mal y otras veces re
gular, pero siempre he tra
bajado muchísimo. Siempre 
he vivido en Fresnedillas de 
la Oliva, y lo más lejos que 
he viajado ha sido a Ma
drid. Me dedicaba a trans
portar carbón, leña y toda 
clase de mercancías a Ma
drid en una carreta de bue
yes junto con dos compañe-

, ros; Empleábamos en el via
je de ida y vuelta de cinco a 
seis días; dormíamos en el 
campo, al sereno, y a veces 
dentro de los serones de es
parto que usábamos para 
llevar la comida de los bue
yes». 

• «Cada día ganábamos un 
duro, pero todo no era ga
nancia, ya que del duro 
teníamos que descontar los 
gastos de las comidas, del 
ganado y los arreglos del 
carro.» Facundo Ventura no 
hizo el servicio militar por
que en el pueblo eran cinco 
quintos y solamente uno 
tenía que ir a la «mili»; se 
hizo un sorteo en el Ayunta
miento y se libró. 

• Actualmente no trabaja, 
se dedica a pasear y a cami
nar hasta la plaza, donde 
charla con sus amigos. Fa
cundo nos cuenta que «du
rante su vida he fumado 
muy poco; como mucho, he 
fumado tres puros en mi 
vida. Tampoco he bebido li
cores; solamente vino en 
casa». 

• Actualmente, en Fresne
dillas de la Oliva viven cin
co personas con edades 
comprendidas entre los no
venta y cuatro y los cien 
años. 

El Patrimonio Nacional íirmó su arrendamiento 

LA CASA DE OFICIOS 
YA PUEDE FUNCIONAR 

La Corporación municipal de San Lorenzo ha aprobado un 
presupuesto de 30 millones para poner en funcionamiento este 

importante centro cultural 
La actividad en San Lorenzo de El Escorial durante la última 

semana ha estado centrada en dos temas importantes: la firma del 
arrendamiento por parte del Patrimonio Nacional de la Casa de 

Oficios y el comienzo de las obras de construcción del nuevo 
cementerio 

La firma del contrato de 
arrendamiento por parte de 
Patrimonio Nacional con el 
Patronato del Servicio Munici
pal de Cultura de la Casa de 
Oficios llega en un momento 
importante por la necesidad 
pedagógica que tiene el muni
cipio, según ha declarado a 
CÍSNEROS el alcalde, Fran
cisco Fernández Maganto. 

El edificio arrendado tiene 
una superficie de 4.000 metros 
cuadrados, y en él se instalarán 
museo y taller de cerámica, 
museo y taller de fotografía, 
departamento de ciencias y 
humanidades, laboratorio de 
idiomas, escuelas de teatro, 
música y pintura y contará con 
un bar como lugar de encuen
tro. 

La Casa de Oficios, aneja al 
real monasterio, se destino du
rante mucho años a residencia 
de altos cargos del Gobierno, 
para después, en un período de 
abandono, permanecer cerra
da desde algún tiempo. A ins
tancias del Ayuntamiento se 
promovió ese "Patronato, evi
tando de esta forma que se 
consolidara la idea del Patri
monio Nacional de construir 
viviendas en el recinto. 

El propio Ayuntamiento re-

La Casa de Oficios se va a convertir 
en un importante centro cultural, 
dactó los estatutos del Patrona
to, que después fueron modifi
cados por el mismo y también 
por la Diputación Provincial 
ae Madrid. El Patronato del 
Servicio Municipal de Cultura 
de la Casa de Oficios tiene 
como fundadores a la Diputa
ción Provincial de Madrid, el 
Ayuntamiento de San Lorenzo 
de El Escorial, la Caja de Aho
rros y Monte de Piedad de Ma
drid y el Patrimonio Nacional. 

La Corporación municipal 
ha aprobado un presupuesto de 
30 millones de pesetas parapo-
ner en funcionamiento la Casa 
de la Cultura y se espera que 

tenga una trascendencia no 
sólo local, sino comarcal y na
cional. 

EL CEMENTERIO, 
EN CONSTRUCCIÓN 

El día 16, por otra parte, co
menzaron las obras de cons
trucción del nuevo cementerio 
municipal, que estará ubicado 
en la tinca del Valle de los 
Caídos, en terrenos del Patri
monio Nacional, el cual ha ce
dido 20.000 metros cuadrados 
al Ayuntamiento local para la 
construcción del cementerio. 

El presupuesto se aproxima 
a los 24 millones de pesetas y 
su construcción deberá termi
nada en un plazo máximo de 
seis meses. 

Francisco Fernández Ma-

fanto, alcalde de San Lorenzo 
e El Escorial, ha manifestado 

a CÍSNEROS que «la puesta en 
marcha de la Casa de la Cultu
ra y el comienzo de las obras 
del cementerio me han produ
cido una gran alegría, ya que 
he visto realizadas las aspira
ciones del pueblo y cumplidas 
las promesas hechas a los veci
nos durante la campaña de 
elecciones municipales». 

En otro orden de cosas hay 
que señalar que durante uno 
de los últimos plenos la Corpo
ración municipal acordó resci-
dir el contrato a la empresa 
TYS, encargada del servicio de 
recogida y limpieza de la ciu
dad. 

«Majadahonda», 
nuevo boletín 
informativo 

Bajo la cabecera de 
«Majadahonda», el 

Ayuntamiento de esta 
localidad madrileña ha 

comenzado la edición de un 
boletín informativo 

municipal, que se publicara 
mensualmente, y cuyo 

objetivo es que los vecinos 
tengan un puntual 

conocimiento de las 
actividades que realiza su 

Corporación y todo el 
acontecer del municipio 
El boletín, cuyo primer 

número salió el pasado I de 
noviembre, consta de cua
tro páginas, con una gran 

calidad de impresión, y. Ja 
distribución será gratuita. 
En su portada se incluye 
una carta del alcalde, Fran
cisco Vera, en la que se 
apunta que «tras una larga 
ausencia volvemos a editar 
el boletín de información 
municipal con un enfoque 
"menos oficialista", convir
tiéndolo en algo que resulte 
ameno leer, que informe so
bre la actividad del Ayun
tamiento y donde tengaf1 

cabida noticias sobre el vi
vir cotidiano de nuestro 
pueblo». 

Por lo que se refiere a las 
informaciones y reportajes, 
este primer número incluye 
varias referentes a la situa
ción educativa, los afecta
dos por el síndrome tóxico, 
la finalización de las obras 
del casco viejo, y la situa
ción de la tercera edad en el 
pueblo. 

Desde CÍSNEROS damos 
la bienvenida a este nuevo 
medio de comunicación, 
que, dirigido por Ana 
Galán Lázaro, cubre un im
portante espacio informati
vo en nuestra región. j 

Actuará en todos los pueblos de la zona 

COOPERATIVA COMARCAL PARA CONSTRUIR VIVIENDAS 
El día 21 se celebró en un céntrico restaurante de San Lorenzo de 

El Escorial una reunión para crear una sociedad cooperativa 
limitada de viviendas de ámbito comarcal, ya que la cabecera 
estará ubicada en San Lorenzo de El Escorial y abarcará los 21 
pueblos del partido judicial. Se pretende con la creación de esta 

sociedad resolver el problema de la vivienda en estas localidades y, 
además, a mitigar el paro obrero en la comarca 

La sociedad cooperativa 
promocionará las viviendas 
dentro del régimen de protec
ción oficial en los términos in
dicados, comenzando con un 
sondeo de solares disponibles 
en los pueblosde la comarca, y 
también se investigará las ne
cesidades de los pueblos de San 
Lorenzo de El Escorial y Villa 
de El Escorial. Se pretende con 
el mencionado proyecto resol
ver el problema de la vivienda 
de las personas del mundo del 
trabajo y para tener acceso a 
una de las viviendas será in
prescindible encontrarse em

padronado en el término mu
nicipal donde se edifiquen. 

Las viviendas serán de pro
tección oficial y estarán acogi
das a los beneficios de esta ley, 
que puede conceder un 
préstamo de hasta el 70 por 100 
del presupuesto protegible. 

Las viviendas tendrán una 
extensión máxima de 90 me
tros cuadrados de superficie 
útiles. El precio de estas cons
trucciones será el resultante de 
la aplicación del módulo mar
cado por el Ministerio de 
Obras Públicas y Urbanismo, 
del año en que sea aprobada la 

El régimen de las nuevas viviendas será de protección oficial 

cédula de calificación provisio
nal. 

La entidad cooperativista 
tratará en todo momento de 
que los terrenos en que se va
yan a promocionar las cons
trucciones sean de propiedad 
municipal. 

La primera actividad Que 

realizará la cooperativa será la 
de organizar unos cursillos de 
formación cooperativista p a r a 

que los socios tengan un pleno 
conocimiento de sus derechos 
y obligaciones como tales. 


